

LA MAISON-DIEU

N° 132

L'INITIATION CHRÉTIENNE

SOMMAIRE

C E cahier de La Maison-Dieu est entièrement consacré à l'initiation chrétienne. Ce n'est pas d'aujourd'hui que la revue s'intéresse à ce sujet : l'un de ses premiers numéros traitait du « Baptême, sacrement pascal »¹. Mais, depuis trente ans, la problématique a considérablement changé, de même que la situation pastorale, ce qui suffirait à justifier de revenir sur le sujet.

Ce fut précisément le thème retenu pour le dernier congrès de la Societas Liturgica, qui s'est déroulé du 22 au 26 août 1977 à Christ Church College de Cantorbéry². La Maison-Dieu est

1. Il peut être intéressant de relever les numéros et les principaux articles qui ont abordé dans la revue le thème de l'initiation chrétienne soit dans sa globalité, soit dans l'une de ses composantes : L. BOUYER, « Le Baptême et le mystère de Pâques », LMD 2, 1945, 29-51 ; P. GOUZI, « Le catéchuménat d'adultes en milieu déchristianisé », *id.*, 52-69 ; « Le baptême, sacrement pascal », LMD 6, 1946 (numéro spécial) ; J. DANÉLOU, « Le psaume XXII et l'initiation chrétienne », LMD 23, 1950, 54-69 ; A. CHAVASSE, « Histoire de l'initiation chrétienne des enfants, de l'antiquité à nos jours », LMD 28, 1951, 26-44 ; « Le Baptême, entrée dans le peuple de Dieu », LMD 32, 1952 (numéro spécial) ; « Du catéchuménat à la confirmation », LMD 58, 1959 (numéro spécial) ; « Le baptême des petits enfants », LMD 89, 1967 (numéro spécial) ; « Baptême, Confirmation », LMD 110, 1972 (numéro spécial) ; Ch. PALIARD, « L'initiation chrétienne des jeunes », LMD 112, 1972, 96-111.

Rappelons également, pour mémoire, la session du C.P.L. à Vanves, 1951, dont les travaux ont paru dans : *Communion solennelle et profession de foi*, Paris: Cerf (Coll. « Lex orandi », 14), 1952.

2. Sur la *Societas Liturgica* et ses précédents congrès, cf. N. K. RASMUSSEN, « Le Congrès œcuménique de la 'Societas Liturgica' », LMD 100, 1969, 187-188 ; D. DYE, « Le Congrès de la 'Societas Liturgica' au Montserrat », LMD 116, 1973, 7-18 ; *Id.*, « Le Congrès de la 'Societas Liturgica' à Trêves », LMD 125, 1976, 7-9.

heureuse de pouvoir présenter à ses lecteurs deux des conférences magistrales de ce congrès.

Le Dr Kretschmar entreprend de retrouver, à partir des recherches récentes, le statut et les formes de l'initiation chrétienne primitive. Itinéraire qui renouvelle sur bien des points ce qu'on aurait pu estimer acquis, et qui réserve bien des surprises, en faisant remonter par exemple la pluralité des usages rituels, dans le domaine de l'initiation, jusqu'aux origines chrétiennes. Là où le professeur Kretschmar se situe dans une perspective luthérienne, le lecteur catholique sera spécialement attentif à sauvegarder la sacramentalité de la confirmation. De toute façon, il sera intéressé par la problématique de l'auteur sur l'unité du baptême chrétien : unité qu'il cherche non dans une forme rituelle déterminée, mais dans l'institution et la promesse du Christ.

L'enquête du P. Gy porte sur la notion chrétienne d'initiation. Le christianisme ancien connaît-il cette notion ? En quels termes et en quel sens parle-t-il d'initiation ? En retrouvant place dans le vocabulaire chrétien, depuis surtout Duchesne, le terme d'initiation recouvre-t-il exactement la même notion que dans l'antiquité ? Au-delà d'une question de vocabulaire, c'est tout une visée des sacrements de l'initiation qui est en jeu.

Il revient au Dr Wainwright de situer les recherches concernant l'initiation chrétienne dans le mouvement œcuménique : par une analyse détaillée des documents issus du Conseil œcuménique, il souligne les progrès considérables accomplis en vue d'une compréhension identique et d'une reconnaissance mutuelle de l'unique baptême, sans omettre les points demeurant en discussion entre les Eglises chrétiennes.

L'analyse du P. De Clerck sur l'initiation chrétienne entre 1970 et 1977 ne fait pas double emploi avec les recherches du Dr Kretschmar : à partir des publications de ces dernières années, il examine la théologie impliquée dans les pratiques et les propositions pastorales.

La question posée par H. Bourgeois veut aller au fond des choses : Dans quelle mesure et comment peut-on parler d'initiation chrétienne ? L'Eglise est-elle initiatrice, et en quel sens ? Par rapport à d'autres instances religieuses ou même à certains groupes qui ont eux aussi des structures d'initiation, quelle est l'originalité du christianisme ? Cet article d'anthropologie théo-

logique doit permettre de réenvisager la question de l'identité du sujet croyant, à la fois dans sa référence au mystère fondamental de la résurrection et dans la pratique quotidienne.

Dans un autre registre, A. Rousseau examine, à travers le catholicisme français, comment et jusqu'à quel point le christianisme assume des fonctions dites d'initiation, comment aussi s'organise aujourd'hui dans l'Eglise catholique, du moins en France, un débat sur l'initiation religieuse.

Une note historique d'H. Vinck rappelle les positions déjà diverses à l'intérieur de l'Eglise catholique au sujet de l'âge de la confirmation, au moment de Vatican I.

Le sujet abordé était trop vaste pour être contenu dans ce seul cahier. Le prochain numéro lui fera suite, en partie, en se faisant l'écho des travaux de Centres et d'Instituts en 1976-1977 sur la question de l'initiation, tant dans sa dimension religieuse qu'anthropologique, ethnologique ou culturelle. Le regroupement de ces comptes rendus complètera le dossier de ce numéro, en manifestant l'intérêt porté à ce sujet aujourd'hui, en facilitant aussi la perception d'une certaine convergence.



La question du mariage des baptisés non croyants³ a fait l'objet de recherches de la part d'un groupe de travail constitué à la demande du conseil permanent de l'épiscopat français. La Maison-Dieu publie, à titre de document de travail pour les théologiens, le compte rendu des travaux et les conclusions auxquelles le groupe a abouti. Il serait intéressant de noter la convergence de ce document avec le travail récent, sur le même sujet, de la Commission théologique internationale dont on trouvera un compte rendu par Mgr Delhaye dans l'Osservatore Romano (11 décembre 1977).

3. Cf. Questions autour du mariage », LMD 127, 1976.

L'INITIATION CHRÉTIENNE

Georg KRETSCHMAR	<i>Nouvelles recherches sur l'initiation chrétienne</i>	7
Pierre-Marie GY	<i>La notion chrétienne d'initiation. Jalons pour une enquête</i>	33
Geoffrey WAINWRIGHT	<i>L'initiation chrétienne dans le mouvement œcuménique</i>	55
Paul DE CLERCK	<i>L'initiation chrétienne entre 1970 et 1977. Théories et pratiques</i> ..	79
Henri BOURGEOIS	<i>L'Eglise est-elle initiatrice?</i>	103
Honoré VINCK	<i>Sur l'âge de la confirmation. Un projet de décret au Concile Vatican I</i>	136
André ROUSSEAU	<i>Hérités sociales et initiation religieuse</i>	141



DOCUMENT

<i>Le mariage des baptisés non croyants</i> (document de travail)	156
---	-----



Table des matières de <i>La Maison-Dieu</i> 1977	163
--	-----